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connivencia entre la clase políti-
ca, los cuerpos policiales y el cri-
men organizado y ha obligado a
PeñaNieto a emprender una pro-
funda reforma del aparato de se-
guridad. El Rey y el presidente es-
pañol, Mariano Rajoy, acuden a
Veracruz con el propósito de brin-
dar todo su apoyo al mandatario
mexicano, con quien almorzarán
hoy antes de la inauguración de
la cumbre. Y no solo de palabra:
la Guardia Civil asesorará en for-
mación y organización a la nueva
Gendarmería.

Rajoy aprovechó la víspera del
arranquede la cumbreparadesta-
car la mejora de la situación eco-
nómica de España y el éxito que
aprecia en las reformas estructu-
rales de su Gobierno. Ante un au-
ditorio formado por empresarios
y directivos de compañías de am-
bos lados del Atlántico, Rajoy pre-
sumió de que España ya no está
en recesión, sino que en el último
trimestre ha crecido por encima
de la media europea (0,5% frente
a 0,2%) y será también en 2015 el
país que más crezca y más em-
pleo cree en la zona euro. Incluso
se aventuró a pronosticar que la
economía española crecerá por
encima del 2% previsto por el Go-
bierno —el FMI y la Comisión Eu-
ropea le atribuyen el 1,7%—.

En el mismo foro, el rey Felipe
VI subrayó también que España
apuesta por facilitar el desarrollo

de las “multilatinas”, de forma
que las empresas ibéricas se ex-
pandan hacia Asia a través de
América, y que la Península sirva
a las firmas americanas como
puerta de entrada en Europa. Re-
cordó queMéxico es ya el primer
inversor no europeo en España.
“El crecimiento y el intercambio
comercial son condiciones indis-
pensables para lograr cotas de
bienestar para todos”, afirmó.

En los márgenes de la cumbre
se celebrarán foros como el En-
cuentro Empresarial o el Foro de
Comunicación, que reúne a res-
ponsables de los principales me-
dios de ambos lados del Atlánti-
co, como Televisa o el Grupo PRI-
SA, editor de EL PAÍS.

La convergencia no se dará de
inmediato pero sí hay una aspira-
ción válida: que estudiantes, aca-
démicos e investigadores aprove-
chen los recursos iberoamerica-
nos para lograr unamejormovili-
dad. En la heterogeneidad hay
oportunidades. Y por calidad y di-
versidad disponemos de materia
prima.

P. La anterior cita iberoameri-
cana acabó en fracaso por ausen-
cia de mandatarios. ¿Corre este
peligro la cumbre de Veracruz?

R. Aspiramos a que todos los
países del área iberoamericana
estén representados y que todas
las sillas estén ocupadas. Cuanto

más vengan a nivel de jefe de Es-
tado y de Gobierno,mejor. Pensa-
mos que el hecho de que la reu-
nión se concentre en educación,
cultura e innovación lo hace
atractivo, y el que las cumbres
sean bienales facilita las agendas
y las arquitecturas.

P. Pero que la cumbre ibero-
americana sea bienal, ¿no es una
muestra de que se ha devaluado?

R. Es una muestra de que los
espacios de diálogo se han multi-
plicado. En Latinoamérica han
surgido Unasur, Celac, Mercosur
o la Alianza del Pacífico… Para
que la cumbre iberoamericana
encontrara su nicho hacía falta
acompasarla con esta nueva ar-
quitectura. Y como Celac y la UE
tienen un encuentro bienal, era
propicio que en el año en que no
hubiera esa cita se diera una reu-
nión iberoamericana.

P. Iberoamérica atraviesa un
mal momento económico, con
signos de parálisis. ¿Lo van a tra-
tar en esta cita?

R. La cumbre pretende focali-
zarse en educación, cultura e in-
novación. Pero hay una oportuni-

dadpara reflexionar en quémedi-
da estos elementos transversales
pueden coadyuvar a otros gran-
des objetivos como la paz, la pros-
peridad y la inclusión.

P. La violencia es un fenóme-
no clave en Iberoamérica y está

desangrando algunas zonas de
México y Centroamérica. ¿Tam-
poco lo debaten en la cumbre?

R. Desde el punto de vista
transversal. En la medida en que
los Gobiernos seamos capaces de
generar proyectos atractivos que
fomenten un papel más central
de cultura, educación e innova-
ción, eso va a traermayores opor-
tunidades para los jóvenes, más
inclusión y, por tanto, más paz.
Loque sembremos en estasmate-
rias permitirá cosechar resulta-
dos en otros órdenes.

P. México, con su diplomacia,
ha protagonizado una apertura
con Cuba. ¿No es un desaire que
Raúl Castro no venga?

R. Es importante que Cuba es-
té representada al nivel de jefe de
Estado. Cuba tiene mucho que
aportar y que recibir.México aspi-
ra a que esté.

Rebeca Grynspan (San José,
Costa Rica, 1955) ríe, gesticula y
derrama energía ahí por donde
pasa. Ella dice que es una opti-
mista enfermiza y nadie duda
de que incluso esa actitud sea
contagiosa. La nueva titular de
la Secretaría General Iberoame-
ricana asumió en abril el reto
de insuflar nuevos bríos a una
organización que en los últimos
años ha languidecido. Antes fue
vicepresidenta de Costa Rica y
secretaria general adjunta de
Naciones Unidas.

Pregunta. ¿Qué le falta a la
cumbre iberoamericana?

Respuesta. Nada…
P. ¿Y cómo juzga entonces la

ausencia de Brasil o Argentina,
países fundamentales en el
área? En el caso de la presiden-
ta argentina, además, acaba de
participar en una cumbre de la
Unión de Naciones Suramerica-
nas (Unasur), en Ecuador.

R. Estoy convencida de que
la voluntad de todos los presi-
dentes era venir. Brasil ha envia-
do al vicepresidente; y en el ca-
so de Argentina, hay que respe-
tar el estado de salud de la presi-
denta. Y si acudió a Ecuador, fue
porque se desvelaba el busto de
Néstor Kirchner.

P. ¿Es la educación la clave
para el crecimiento económico
en un momento en que Lati-
noamérica está estancada?

R. Vamos a pasar años de ba-
jo crecimiento. Ha habido una
desaceleración más pronuncia-
da de lo esperado, pero también
es verdad que la América Lati-
na actual no es la misma que la
de la crisis de los ochenta. El
bajo crecimiento es preocupan-
te y puede generar tensiones so-
ciales, pero nadie espera una cri-
sis generalizada.

P. La región sigue siendo la
que mayores índices de desi-
gualdad muestra.

R. Hay que impedir que se
retroceda en lo avanzado en el
descenso de la pobreza y la desi-

gualdad. En ese sentido, lamejo-
ra de la productividad es esen-
cial. Por eso tenemos que en-
trar aceleradamente en la socie-
dad del conocimiento, porque
esta región solo podrá producir
empleos de calidad mejorando
la productividad.

P. A la desigualdad se suma la
violencia, sobre todo, en Centro-
américa y México. ¿Qué medidas
piensa adoptar la cumbre?

R. Es un tema fundamental,
pero que tratan otros organis-
mos. Aun así, la agenda de la
cumbre, al centrarse en educa-
ción, cultura e innovación, inci-
de en la prevención. Son necesa-
rios para permitir el desarrollo
y la paz.

P. ¿Qué lugar ocupan estas ci-
tas en la arquitectura latinoame-
ricana?

R. El espacio iberoamerica-
no no debe tratar de sustituir al
latinoamericano. Pero esta es la
única organización que hace de
puente entre los dos lados del
Atlántico. El espacio iberoameri-
cano no es un invento de la cum-
bre, es algo que ha existido du-
rante siglos por los flujos del co-
mercio, la migración, la cultura,
familia…

P. ¿Y no supone devaluar la
cumbre hacerla bienal?

R. Es un acierto. No es posi-
ble profundizar en los manda-
tos de los presidentes y tener
resultados yendo de cumbre en

cumbre todos los años. Que
sean bienales nos permite lle-
gar con resultados a la cumbre.
Y habiendo madurado las
ideas. La acumulación de man-
datos no es la forma más efi-
ciente y eficaz de realizar esta
labor.

P. ¿Bajo qué condiciones con-
sideraría un éxito la cumbre?

R.Hemos presentado una de-
claración con propuestas muy
concretas en educación, cultura
e innovación. Si los presidentes
la avalan y nos dan un mandato
firme para desarrollar estos pro-
gramas será un éxito.

P. ¿De esas tres patas cuál es
la prioritaria?

R. Están muy relacionadas y
son muy concretas. En educa-
ción hay dos apuestas: la alian-

za por la movilidad académica
de estudiantes, profesores e in-
vestigadores; y el programa de
combate al analfabetismo. En
cultura, la agenda digital, y en
innovación, el portal de movili-
dad de los investigadores, y la
aplicación a la salud de la tecno-
logía de la información y la co-
municación.

P. ¿Qué metas se han marca-
do para el programa de movili-
dad académica?

R. Es una apuesta de riesgo.
En los próximos cinco años
queremos lograr 200.000 mo-
vilidades académicas, es decir,
40.000 al año. Hoy en día an-
damos por unas 10.000 movili-
dades.

REBECA GRYNSPAN Secretaria general iberoamericana

“Hay que impedir retrocesos sobre lo
avanzado en el descenso de la pobreza”

Rajoy apunta
que España crecerá
el año próximo
por encima del 2%

J. M. A.
Veracruz

“La voluntad de los
países era acudir.
Brasilia ha enviado
al vicepresidente”

“No es posible tener
resultados yendo de
cumbre en cumbre
todos los años”

“Es importante
que Cuba esté aquí
representada al nivel
de jefe de Estado”

El canciller de México, José
Antonio Meade, durante
la entrevista. / r. valtierra

Rebeca Grynspan. / saúl ruiz


